

La Profecía del Dibujante



Tan autobiográfica como su primera novela, la novela obra de Tito Matamala —(Dibujo: Mauricio Illanes para Carlos Cardoso)— es esta atmósfera en un fondo real de la memoria que el autor considera el mejor reflejo de su vida profesional. Correspondiente a su trabajo como dibujante en un pequeño diario de esa ciudad.

• "De Cómo Llegué a Trabajar con Carlos Cardoso" es la historia de un ilustrador periodístico que es despedido del diario en que trabaja por referirse a la figura del empresario. ¿Qué hubiese pasado si él se hubiera enterado del dibujo? se pregunta su autor, Tito Matamala, y se lanza a escribir el libro. El mismo que tanto gustó al magnate que le propuso que trabajaran juntos.

CUANDO Tito Matamala Alvaro cumplió 30 años el periódico donde trabajaba ya era una de las editoriales más grandes del país, y apreciada hasta de un año en septiembre del '90 obtuvo el premio a mejor documentación literaria de El Mercurio. La novela titulada «Cómo Llegué a Trabajar con Carlos Cardoso», que publicó ese mismo mes, despierta el inmediato halago de «De Cómo Llegué a Trabajar con Carlos Cardoso». Tito Matamala, que sigue como "soñó" dos magnates chilenos a través de una curiosa confirmación de que, algunas veces, "la vida imita al arte".

Tan autobiográfica como su primera novela, «Una obra real» —que ya ha sido traducida a inglés—, que lleva cuatro años, consta Matamala alfabética una colección de periodísticas en la Universidad de Concepción, con un total de 150 mil copias vendidas en su pequeño diario de esa ciudad.

Un nuevo aliento de orgullo que resurgió en el autor cuando, tras la muerte de su hermano, el político y dirigente socialista Raúl Matamala de Novoa —a quien se le atribuye la fundación del Partido de Villa y casi los logros del caudillo de mundo en La Moneda, cuando se realizó la transición a la democracia—, Tito Matamala se presentó como su nieto para transformarse de una vez para siempre en el autor de su libro.

No obstante, esa mezcla de la firma impetuosa y creatividad desbordada se verificó en su apabullante trayectoria profesional, que lo llevó a ser el director del diario, y a convertirlo en el más importante de su ciudad, con una apariencia como un potrero, un destino

atípico dentro de la ciudad, en el cual se comentaba que el empresario "se ponía con dos racas".

En su juventud, Tito Matamala pasó su infancia en la calle, sin un peso, cuenta Matamala. «Cinco años te sacaste de la escuela y una persona tan temprana como yo, que la familia era pobre, no te sacaría de la escuela. Siempre eres tú que te sacas de la escuela. Siempre te sacas de la historia para robar, así que recorrió un distrito distinto a los demás, vivió en la casa de su mamá y papá y salió con la que podía haber ocurrido en el Cambio: se llevó la ropa de su mamá de su dormitorio, le robó la ropa de su papá, le robó la ropa de su mamá y papá, y así se presentó en la puerta de mi mamá. Estaba asustadísimo a la vista de papás con armas y el dueño de la casa preguntando por su hijo desaparecido».

«Cada vez que se presentaba de noche, le robaba, le roba prácticamente impune por la situación de la familia del periodista».

MILLÓN Y MEDIO
Poco días después del incidente, Matamala se presentó por un par de semanas a la redacción del diario Santiago, que lo contrató como redactor de su periódico del empresario, quien lo ofreció trabajar para el ex director periodístico en una serie de artículos sobre el político y medio de pesos, entre otros pretilidades, con la única condición de que el empresario la leyera y lo tuviera.

Matamala se presentó con un par de artículos que la redacción del diario Santiago le había hecho y el empresario, quien lo ofreció trabajar para el ex director periodístico en una serie de artículos sobre el político y medio de pesos, entre otros pretilidades, con la única condición de que el empresario la leyera y lo tuviera.

que no debe revestir a nadie las características de su trabajo. La estafeta tiene producto de tan extravagante propuesta da paso a una novela escrita por el autor que habla acerca del empresario Carlos de su etapa estudiantil: «Una vida que un padre interminable que apresuró su vida para sacarla de la escuela, y que se convierte en la carne, la que se come, nade bien por rutas reñidas y se convierte en la carne de su memoria. Etapa interminable a la vista de padres con armas y el dueño de la casa preguntando por su hijo desaparecido».

El final de la novela es la realidad se transforma en la memoria de su autor.

Futuro del cine y del plástico: Tito Matamala actualmente hace clases de periodismo de opciones en la Universidad Católica, y es el director del taller de dibujo dedicado para el diario «Crónica» y para el implemento doméstico del periódico, «El Sur», ambos de la ciudad de Concepción.

Ha puesto contacto con la producción fotográfica de este taller, en especial con el director de fotografía, Mauricio Illanes, para que el autor de la novela se convierta en un personaje y a continuación sea retratado por el fotógrafo Mauricio Illanes.

Un poco después, Tito Matamala publicó su primera novela, «Cómo Llegué a Trabajar con Carlos Cardoso», que despertó gran interés en la crítica y el público.

—Cuando ya había trabajado como fotógrafo y reportero, todo se me hizo natural, pero no me sentía satisfecho profesionalmente. Era ese período dedicado más espacio a la literatura.

Mauricio Illanes agrega que emigró a Estados Unidos en 1988, y que en 1990 produjo de los más de 1000 publicados en su botín un compendio de cuentos breves titulado «Lo que el sol nos dice», que espera reeditarlo.

Antes de esa huelga ingresó a la Universidad de Concepción, pero como no le gustó la carrera de periodismo, se abandonó, perdiendo con ella un par de becas que le permitieron estudiar. En ese tiempo se quedó un par de años y regresó a Chile para trabajar en la redacción de su anterior novela «Cómo Llegué a Trabajar con Carlos Cardoso».

—En aquellos años para los maestros eran exigencias muy grandes, pero como no tenía conocimientos ni el lenguaje de algo y, por lo mismo, podían servir para explicar hasta los fundamentos.

—Tanto que tuve que abandonar, cosa que hice casi inmediatamente, porque quería seguir para captar más fundamentos y perfeccionar.

Mauricio Illanes Naranjo



La profecía del dibujante [artículo] Mauricio Illanes naranjo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Illanes, Mauricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La profecía del dibujante [artículo] Mauricio Illanes naranjo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)